

「市民と行政がいっしょにつくる地域社会をめざして」

市では、公募市民と職員とで構成する「市民参画デザイン研究会」を設置し、市民参画・協働について研究しています。自分たちが住むまちを愛し、住み続けたいと思うまちをつくるためには、市民と行政がいっしょになって地域づくりをすることが大切です。今年1月から17回にわたる研究内容を中間報告します。

I. 市民の視点での市民参画・協働の課題

市民自らが地域に責任を持ち、地域社会をつくる主役でありながら、どうして市民参画・協働について議論するようになったのか、当市の現状・課題を市民の視点で次のようにまとめました。

1. 市民参画・協働の議論は、市の財政を救う特効薬を求めるための議論ではないのです。

市民参画・協働の議論の背景は、市の財政状況の悪化に対応するための特効薬を求めていたり思われますが、本来は、財政に関係なく市民が行政に参画し、協働して、地域社会を創造していく新しい民主主義のあるべき姿を模索する議論であるべきです。残念ながら、財政が豊かなときは議論されることがありませんでした。

2. 市民一人ひとりが、市民としての意識、自治の意識を持つことが求められます。

市民として、自分一人の幸福だけではなく、地域社会の問題に自ら深く関わり、みんなが幸福になるよう積極的に行動し、地域社会で自ら何ができるか、何を果たさなければならぬかを知ることが大切です。市民お互いの楽しい活動をしましょう。

3. 市政に無関心でなく、市民と行政が一緒に考える方法をつくり、活用することが求められます。

市民は、市長、市議会に市政を信託しています。だからといって、無関心で、任せきりにしていてはいけません。しかし、市政への参画意識はあるもののどのような形で参画すればいいのか、その方法がわからず、結果的に任せきりの感を否めません。その不満が、行政批判となって表れる場合が見受けられます。

4. 参画・協働するためには、行政からのわかりやすい情報提供が求められます。

行政は、市民に確実な情報を出す仕組みが必要です。今何が問題になっているのか、これから何が問題になる可能性があるのか、市民が参画・協働して解決を図る議論をするための情報を提供すべきです。

5. 行政の説明責任は結果の報告ではなく、施策の始まりからの説明が求められます。

行政は、市民参画・協働の具体的な方法を示すことこそ、本来の説明責任ではないでしょうか。市民個々はさまざまな意見・アイデアを持っています。市民参画・協働で施策を行うときに、施策の目的と進め方や

市民参加の方法を説明することから、説明責任が始まります。説明責任とは結果の報告ではないのです。

6. 市民のイニシアチブ(主導権)が発揮できる参画・協働が求められます。

さまざまな分野で、市民参画・協働の可能性を問いかけるということが大事です。市民は、イニシアチブをとりたいから参画・協働するのです。現在、行政でやっている事業を、市民を使って下請け的に行うではなく、市民にイニシアチブを任せ、その運営を開放していくべきです。

7. 市民が地域の課題を市民相互で解決していく地域活動が求められます。

地域のさまざまな課題について、行政への陳情・要望という形で解決を目指すことが中心になりがちで、地域の課題を市民相互で解決していくという意識が薄れています。自己決定・自己責任による自前の自治に返るためには、自治公民館、地区公民館での地域住民の主体的な活動が、大いに期待されるところです。

II. 分権時代の行政に求められる市民参画・協働の課題

右肩上がりの経済成長の終えんと地方分権の時代で、自己実現の多様化、価値観の多様化、そういう社会構造の中、財政的にひっ迫した今後の行政のあり方が問われています。このまだいろいろな問題が起きてくることから、分権時代に対応できる行政のあり方について、次のとおりまとめました。

1. 住民自治の拡充と協働の推進が図られる行政運営を行うことが求められます。

(1) 住民自治の拡充のための情報公開・情報共有と説明責任の徹底

自己決定・自己責任による地方自治を原則としている分権時代では、地域のことは地域の住民の意思で決定する住民自治の拡充が求められます。行政は、市民の的確な判断を可能にするため、地域社会の課題を、行政に都合の悪いものも含めて市民が把握できるよう、行政の透明性を確保しなければなりません。

(2) 協働の推進

市民の自己実現や価値観が多様化する中で、行政だけが公共サービスを提供することには限界があり、「行政はサービスの与え手、市民はサービスの受け手」という図式を見直し、NPO、地域団体、民間企業など、地域のさまざまな主体が公共サービスの提供を担うと

ハート・バリアフリー

No.12

倉吉市人権文化センター

☎ 22-4768 / FAX 22-4901

「性同一性障害者」の人权

心と身体の性別が一致しない性同一性障害者、同性愛者、異性装者、両性の特徴を併せ持つ状態の人などの少数派（性的マイノリティ）に対する偏見や差別があります。

今回は、「性同一性障害」について考えてみましょう。

「性同一性障害とは…」

生物学的には完全に正常であり、しかも自分の肉体がどちらの性別に属しているかをつきり認識しているながら、その反面で、人格的には自分は別の性に属していると確信している状態を言います。そのため、自分のからだの性別に強い違和感を持ち、心の性と身体の性のギャップに苦しんでいる人がいます。

その数は定かではありませんが、およそ男性3万人に1人、女性では10万人に1人と推定されています。

苦悩の実態

性同一性障害は書類上の性別とからだの性別が異なるため、多くの偏見・差別をうけることがあります。たとえば、市役所や病院の窓口などで、そのたびに説明をしなければならなかつたり、就職の際には、住民票の性別を見て断られたりします。病院の窓口では、

た。

「当事者が声を上げなければ、偏見と差別にまみれたこの現実は変わらない」と、たつた一人で行

「ありのままに受け入れる…」

今年7月から行政文書のうち、法律で定められた性別記載を除く76件の行政文書の性別記載欄を削除しました。

「性同一性障害の問題を通して、どういうことなのかを考えてみま

倉吉市の性別記載削除の取り組み

このように、「性同一性障害」を持つ当事者は、性別違和感のほかに社会生活のさまざまな側面に問題を抱えています。そのためには、当事者が満足のある生活、人生を送ることが難しい現状です。

15年にでき改善されつつあります。また、性同一性障害者はマスクでも取り上げられ、理解されようとしています。しかし、性同様問題をされるなど、いつも好奇の目にさらされたりして、不愉快な思いをしているという事例があります。

学校・職場・地域の中で

倉吉市では、人権保護の観点で今年7月から行政文書のうち、法律で定められた性別記載を除く76件の行政文書の性別記載欄を削除しました。

「心とからだが一致しない」という状況は、多くの人にとってなかなか理解しにくく、戸惑いもありますが、特別扱いではなく、「あ

りのままに生きたい」という当事者の切ない願いを実現するため、「ありのままに受け入れる」状況をつくることが必要ではないでしょうか。

アイヌの歴史と文化を学ぶ集い

日時：11月5日（土）14時～16時

場所：倉吉交流プラザ（視聴覚ホール）

講演：「アイヌの自然観について」
講師：野本久栄さん

（財）アイヌ文化振興・研究推進機構文化活動アドバイザー

ビデオ上映：「アシリチエブノミ」
～新しいサケを迎える儀式～
参加費：無料
※「倉吉市あらゆる差別をなくす総合計画」に「アイヌ民族の権利回復」を位置づけています



関金地区を紹介するシリーズ

せきなひ

⑥せきがね湯命館

ゆめいかん



▲8種類のお湯が楽しめるせきがね湯命館

「せきがね湯命館」は、木風呂、岩風呂、露天風呂、サウナ、あわ湯、寝湯など、8種類のお湯が楽しめる日帰り温泉施設で、平成7年4月にオープンしました。くつろげる館内には、レストラン、マッサージやリラックスルームなどがあり、年間13万人の利用があり、昨年には入館者一〇〇万人を達成しました。

関金温泉は、無色透明・無味無臭が特徴の、日本有数のラジウム温泉で、泉温は入浴に最適な40から50度。神經痛、リュウマチのほか、痛風、疲労回復に効能があるといわれています。

関金温泉は、無色透明・無味無臭が特

徴の、日本有数のラジウム温泉で、泉温は入浴に最適な40から50度。神經痛、リュ

ウマチのほか、痛風、疲労回復に効能が

あるといわれています。

温泉でひと汗

かいた後は、館内にある郷土料理「せせらぎ」

で、関金の産物を使つた料理

や、体に嬉しい

薬膳料理をいた

だけます。

そのほか、ア

ロマテラピーや

マッサージ、休

憩室や個室の利

用もできます。

毎月第3日曜

日には、自由市

場「湯命(ゆめい)市」を開催し、農

産物・加工品・家庭の不用品などを販売

しています。随時、出店者も募集してい

ます。

今年も10月6日の「龍華山神

祭」をスタートに、8日まで民

衆・体育・文化イベントが多彩

に開かれたそうです。

「龍華祝典」の「龍華」とい

う名前は、華川郡の名山である

「龍華山(ヨンファサン・ヨン화산)」

から取つたそうです。「龍華山

は、昔々、ムカデと蛇が住んで

いて、お互いに喧嘩し、勝つた

蛇が龍になつて天に昇つたとい

う伝説

により

「龍華山」と名づけられたそう

る。

38度線は1945年の終戦後に定められたもので、1950年に朝鮮戦争が起こつてからは休戦ラインという新しい国境となりました。休戦ラインは場所によつては38度線より北に引かれたり、反対に38度線より



▲昨年9月には内装をリニューアル

▲毎月第3日曜日に開催する湯命市

姉妹都市 羅州・華川便り

国際交流員 韓召眞

日記

기

南に引かれたりしていま
す。
華川郡は郡全体が38度
線より北に位置している
町です。

華川郡の祭り、
龍華祝典(ヨンファチユチョン・ヨン화축전)

姉妹都市 羅州・華川便り

「龍華祝典」という祭
りは、1945年に北朝
鮮に編入されていた華川
郡が、朝鮮戦争により韓
国領土となつた、華川郡の誕
生日である10月6日を記念する
祭りです。

アンニヨンハセヨ。朝晩が肌
寒くなりましたね。

今回は、10月上旬に華川郡で
開催されたお祭りを紹介したい

と思います。華川郡ではさまざ
まな祭りが開かれるため、華川
郡の情報をお届けするこのコ
ナーは祭りの紹介だけで1年を
費やしてしまいそうな気がしま
す。^

皆さんもご存知のように、朝
鮮半島は南の韓国と、北の北朝
鮮に分かれています。多くの人
は韓国と北朝鮮の国境を38度線
だと思つていますが、実は違
います。

38度線は1945年の終戦後に
定められたもので、1950
年に朝鮮戦争が起つてからは
休戦ラインという新しい国境と
なりました。休戦ラインは場所
によつては38度線より北に引
かれたり、反対に38度線より

倉吉市関金町関金宿1139
★お得な回数券(11枚綴り)販売..大人||
五千円、小人||二千五百円。湯命館、関
金支所、商工観光課(市役所北庁舎)で販売。
■せきがね湯命館

45-2000 FAX 45-3747
営業時間..午前10時~午後9時(午後
8時30分受付終了) *毎月第2・4月
曜日休館(祝日の場合は翌日)



▲龍華山神祭の様子



▲龍華山神祭の様子